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Séjour à Werbomont
Pouvoir sortir de nos murs, découvrir et profiter de plusieurs jours ensemble loin du quotidien du Bois Roussel 

afin de se dépayser et d’apprendre à se connaitre différemment, voilà l’un des plaisirs auxquels nous n’avions 

plus eu droit ces dernières années. Un plaisir que nous avons pu gouter de nouveau du 24 au 26 août, nous 

avons eu l’occasion de partir trois jours à Werbomont. 

Nous avons logé dans un gîte, nous donnant ainsi 

l’occasion de nous découvrir les uns les autres, 

travailleurs comme éducateurs, sous un angle dif-

férent. Pour certains, il s’agissait même de leur 

première expérience en la matière et chacun est 

revenu content de ce séjour.

Qu’avons-nous fait une fois sur place ? Bien sûr 

chaque jour nous déjeunions et mangions tous 

ensemble et chacun à notre tour, nous étions 

responsables de la vaisselle. 

Le premier jour, après avoir déballé nos affaires et pris 

possession de nos chambres, nous avons été visiter les 

grottes de Comblain où nous avons appris de nombreuses 

informations sur la vie souterraine. Au soir, Agnès nous 

a concocté une très agréable veillée musicale et théâtrale.

Le deuxième jour, Steven nous a réveillé avec une petite 

activité d’éveil musculaire en musique. Après cela nous 

avons été à Forestia pour admirer les nombreux animaux 

du parc, dont notament la magnifique meute de loups. 

Au soir, Manon nous a permis de nous relaxer avec une 

activité de massage des mains. 



Cap48

Enfin, le dernier jour a commencé par une 

activité découverte de la nature avec Quentin. 

Une fois celle-ci terminée, nous avons rangé 

les chambres, replié nos bagages et avons re-

pris la route en direction du Bois Roussel.

Une fois encore nous avons pris part à l’aventure Cap48, que ça soit en prenant place à l’entrée des maga-

sins ou en faisant le tour de commerçants ou du voisinage. 

A quoi sert Cap48 ? A partir en vacances ? Bien sûr que non ! L’argent récolté par la vente des post-it sert 

à financer et à aider des institutions qui souhaitent se développer au travers de différents projets. Au Bois 

Roussel par exemple, la construction de la fromagerie à été financée par Cap48.

Dans notre institution, nous essayons d’impliquer tous les bénéficiaires et les éducateurs dans ces moments 

de bénévolat car nous estimons qu’il est normal d’offrir un peu de notre temps à Cap48 en retour, il s’agit 

là d’un juste échange.



Journée récréative et sportive
Le 11 août a eu lieu notre traditionnelle journée sportive et récréative. Mais cette année, il y avait une 

petite nouveauté étant donné que nous avions invité des bénéficiaires du Maillon et leur éducatrice à 

venir profiter de ce moment avec nous.

Le beau temps était au rendez-vous, le soleil et la chaleur nous ont accompagnés toute la journée. C’est 

pourquoi nous avons bien pris soin de boire beaucoup d’eau, de mettre de la crème solaire et de nous 

couvrir la tête.

- Le repas avec pain saucisses cuites au barbecue.

- La chasse au trésor en après-midi. Celle-ci aussi a eu droit à 

son innovation cette année car elle s’est déroulée dans Montigny-

le-Tilleul. Chaque groupe a reçu une carte de la commune avec 

différents endroits mis en évidence vers lesquels il fallait se rendre 

pour y trouver des petits trésors. Une fois ces derniers récoltés 

dans leur totalité, il fallait revenir au Bois Roussel pour récupérer 

un dernier indice permettant de trouver la grosse récompense de 

la journée : une belle médaille en bois, à son nom.

La journée était organisée comme tel : 

- Accueil, présentations et tasse de café

- Activités ludiques en matinée. Parmi celles-ci nous retrou-

vions bien sur les classiques tels que le chamboule-tout, l’éclate-

ballon ou le tir à l’arc. Mais il y avait aussi des nouveautés comme 

la pêche au bouchon ou la course de gobelets (où il fallait pous-

ser un gobelet suspendu à un fil de pêche au moyen d’un pistolet 

à eau). Chaque participant avait reçu un carnet à son nom qu’il 

pouvait tamponner à chaque fois qu’il avait réalisé une activité.



P’tit Bout Lit
Voici que l’activité de partenariat avec l’envol des mots (bibliothèque de Montigny-le-Tilleul) a repris !

Lors de l’atelier du « P’tit bout lit », le Bois Roussel, en la personne de trois de ses travailleuses (Anne, 

Lorie et Christine) a le plaisir de participer en compagnie d’Emmanuelle à l’animation de lecture de cet 

atelier.

En effet, chaque mois, cette petite équipe rejoint le moment lecture proposé aux jeunes enfants (0 à 3 

ans) et leurs parents et participe activement à l’animation proposée.

Anne, Lorie, Christine présentent un livre et participent à l’animation musicale avec des comptines 

travaillées et des supports adaptés.

Un vrai plaisir partagé !

Après tout cela, arrivait le moment de se dire au revoir. Chacun 

repartait à la maison, heureux et avec le sourire tout en étant 

impatient d’être déjà à notre prochaine édition de la journée 

sportive et récréative.



Couleurs de vie
Jour J : Dans les coulisses, chacun est à sa place. Dans un calme olympien, le stress est quand même de 

la partie, et heureusement le bon. Celui qui donne l’impulsion, l’envie de bien faire. 

Le résultat fut remarqué par un public plus que satisfait voire surpris par leur prestation extraordinaire.

Cet évènement n’a pas été seulement un spectacle mais aussi une envie de toute l’équipe du Bois Rous-

sel d’arrêter le temps. C’est dans le plus grand respect de chacun et dans un esprit de solidarité, de convi-

vialité et de partage, réunissant à la fois les familles, les amis, les collaborateurs, que le Bois Roussel a 

marqué cette journée.

Ces 4 tableaux de monde complètement différents ont été choisi par chacun d’entre eux. Un travail de 

longue haleine, le choix des textes et la compréhension, le choix des rôles et le dosage subtil de l’écri-

ture, la mémorisation et enfin, la mise en scène.

Bienvenue sur la planète des petits hommes verts, un petit détour nous oblige à passer par une autre 

planète la Terre.Ces sacrés terriens qui ne pensent qu’à leurs petits bobos, leurs histoires de cœur, leurs 

maladies, bref  ! leur nombril.

Mesdames et Messieurs, Voici « Couleurs de vie »

Il est exactement 19h00 lorsque Marie- Christine prend la parole pour faire un discours de remercie-

ment. Des paroles qui ont touché le cœur des gens. L’émulation est à son apogée lorsque les rideaux 

s’ouvrent sous les applaudissements d’un public chaleureux.



Arrêt au stand des chapeaux les plus drôles, animé 

par la HELHA (école d’éducateur de Gosselies) 

sous le regard bienveillant des étudiants, nous re-

partons vêtus d’une coiffe peu ordinaire, confec-

tionnée par leur plus grand soin.

Un retour au Bois Roussel bien remarqué pour ter-

miner cette journée.

Salon Handicom
Petite sortie avec mon groupe (Nathalie, Stéphanie Lorie et Del-

phine) le mardi 04 octobre en après-midi. En route vers le salon 

de l’autonomie.

Nous déambulons au cœur du salon, lorsque…arrêtés par un 

photomaton…Flash sur nos visages, flash pour une image im-

mortalisée par un joli pin’s.  Le stand qui attire tous les curieux 

et surtout, les amoureux.

Arrêt dans la cabane à secret, là où l’on peut tout dire sans être 

inquiet.

Arrêt au stand de l’AVIQ « un pas en avant », 

une table accueillante remplie de crayons et de 

marqueurs semble faire des heureux.

Petite retrouvaille avec Benoit et son institu-

tion. Quelle joie de le voir si heureux, épanoui 

dans sa nouvelle vie.

Agnès



Foi et Lumière, les amis du Rocher c’est le nom de la communauté. Il s’agit des anciennes institutrices 

de l’école du Soleil Levant qui en sont les responsables. Le groupe a été crée en 1980, nous faisons des 

réunions une fois par mois. Durant les vacances, nous faisons une journée détente.

C’est Marie-Christine qui a été à l’initiative de cette journée au Bois Roussel. L’accueil était à 10h avec 

des biscuits, du café et du jus de pommes. On a reçu des nouvelles des absents et nous avons travaillé 

sur le calendrier de l’année. 

Ensuite nous avons fait un petit pique-nique pour le repas. Après nous avons cherché les enveloppes 

dans le parc, il y avait des photos à l’intérieur.

Nous avons fait la visite du Bois Roussel et des ateliers, Nelly, 

Pauline, Delphine et moi avons expliqué les ateliers. 

Nous avons ensuite gouter de la bonne tarte de Françoise et 

nous avons bien profité. C’était une belle journée que nous 

avons passée dans la bonne humeur.

L’article suivant a été rédigé par Marie-Hélène, seule. Avec ses mots, elle nous parle de la venue des 

Amis du Rocher au Bois Roussel et de la journée qu’elle a passé en leur compagnie. 

Les amis du Rocher

Sortie théâtre SLS

Le spectacle que nous avons été voir nous a bien plu. C’était sur les personnes qui ne savent plus se laver 

toute seule et c’était un mari qui ne savait pas s’apprêter seul, il ne savait plus se prendre en charge tout 

seul donc sa femme allait travailler à mi-temps pour mieux s’occuper de lui. Sa fille venait s’en occuper 

aussi. Une dame nous posait des questions entre chaque partie pour trouver des solutions avec nous 

(exemple : prendre une aide familiale, un infirmier, aller voir un psychologue pour apprendre à mieux 

gérer son stress).

Le spectacle a duré une petite heure. Nous avons été pris en charge par le montybus pour nous y rendre. 

Après le spectacle nous avons bu un verre et ensuite nous sommes rentrés à la maison.

C’est au tour de Nelly, Frédéric et Delphine de nous écrire un petit mot 

sur la sortie théâtre qu’ils ont eu l’occasion de faire récemment:



Le travail au bureau
« Montez l’escalier, premier étage, première porte à droite ». Une phrase que l’on entend assez souvent au Bois Roussel 

lorsque l’on doit indiquer aux visiteurs de se rendre au bureau. « Bureau » … Voilà un terme qui revient sans 

cesse dans la bouche de nos travailleurs, et même dans celle des éducateurs, au point qu’au fil du temps il a fini 

par être associé à une fonction très importante : celle de la direction. 

En quoi consistent le travail de Marie-Christine, la directrice et celui de Johanna l’assistante de direction ? 

« Dire « bureau » pour résumer notre fonction, c’est beaucoup trop vaste. Le bureau c’est avant tout notre lieu de travail. 

Dans le bureau, il y a énormément à faire (répondre au téléphone, accueillir les éducateurs, les travailleurs, les clients, faire 

les factures, classer nos documents, remplir les tableaux de l’AVIQ), mais il faut savoir que le bureau est un lieu ouvert à 

tous, chacun y est le bienvenu. En effet, la porte est ouverte 99% du temps !  Johanna et moi ne sommes pas cloisonnées au 

bureau pour travailler. Il nous arrive d’avoir des formations ou des rendez-vous à l’extérieur. Il est aussi important de savoir 

qu’en tant que directrice, que ça soit dans le bureau ou à l’extérieur, j’ai des obligations et des comptes à rendre (vis-à-vis de 

mes éducateurs, du conseil d’administration ou de l’AVIQ). Je ne peux pas faire ce que je veux, ou agir n’importe comment. »

« En ce qui concerne l’assistante de direction, elle est importante car elle est comme mon bras droit. Elle a toute une liste de 

missions bien définies. De plus, nous sommes complémentaires car chacune travaille selon ses forces. Johanna est plus orientée 

vers le côté comptabilité et tout ce qui touche à la gestion de ressources humaines. Tandis que moi, je suis plus orientée péda-

gogique, organisation de réunions, etc. Je dois cependant être informée et valider tout ce qui a été fait. »



 Vient alors la question évoquant la quantité de travail, « avez-vous beaucoup de travail ? » demande Diego, ce à 

quoi elles répondent : « Cela dépend des périodes. Certaines échéances sont imposées par l’AVIQ et nous devons les respec-

ter en plus de notre travail journalier mais nous essayons de tout organiser au mieux pour ne pas nous sentir dépassées. Et il 

faut aussi savoir que, même en tant que direction, nous n’avons pas peur de demander de l’aide (par exemple, Steven nous a 

aidées pour le contrat d’objectifs). »

Jean-Christophe, qui a l’habitude de se rendre chaque jour au bureau pour apporter le courrier, et qui par 

conséquent connait bien le lieu, demande alors à quoi correspondent tous ces papiers et toutes ces fardes qui 

tapissent les armoires. Marie-Christine se lève et leur montre tout en expliquant, « ce sont tous des papiers liés au 

bon fonctionnement du Bois Roussel. Il y en a de différents types (des factures, des documents qui concernent les travailleurs, 

etc.). Chaque document est classé et rangé en fonction de son utilité. » 

Parler de papiers permet de faire le lien avec le fait que nous sommes justement en pleine saison du jus de 

pommes, Marie-Christine et Johanna reçoivent quotidiennement depuis la fin du mois d’août des papiers bleus 

avec les informations des clients nécessaires pour qu’elles puissent faire les factures. Ensuite, il faut téléphoner 

aux clients pour fixer un rendez-vous pour la reprise du jus. Chaque jour elles rédigent aussi une petite note 

contenant les rendez-vous de la journée pour que les éducateurs qui travaillent dans l’atelier en soient informés. 

Une facette de plus des missions de Marie-Christine et Johanna.

Après cela, un de nos travailleurs, fait une remarque qui nous amène à une réflexion très intéressante. En effet, 

durant 30 ans les bénéficiaires ont connu Marie-Christine au poste d’assistante sociale et d’éducatrice où elle 

devait remplir certaines missions. Aujourd’hui, pour la fonction de Directrice, celles-ci sont totalement diffé-

rentes. « Tandis qu’un éducateur se doit d’accompagner les travailleurs, de réaliser un travail pédagogique, utile et de faire 

preuve de polyvalence, la directrice est responsable de TOUT (bâtiment, bénéficiaires, éducateurs, finances, etc.). En plus de 

cela, je dois participer à de nombreuses réunions, que ça soit au Bois Roussel (minimum cinq réunions par semaine), à l’exté-

rieur ou avec les parents. De plus, le moment où les éducateurs viennent signer au bureau peut être aussi considéré comme 

une réunion car il y a des échanges d’informations ».



Jean-Christophe reprend alors la parole et demande « quelles sont les qualités que doivent avoir une bonne 

direction ? » Ce à quoi Marie-Christine répond « Pour moi une directrice au niveau compétences doit avoir de 

l’expérience de terrain, elle doit pouvoir TOUT connaître (rôle de l’éducateur, la gestion financière, etc.). Il est très 

important d’être toujours attentive à s’améliorer, à se remettre en question (par des formations, des conseils, etc.) Je 

ne refuse aucun apprentissage.

Pour les qualités : être à l’écoute, empathique (pouvoir me mettre à la place des autres), pouvoir entendre chaque 

avis tout en restant dans ma propre philosophie et mes propres valeurs. On doit pouvoir lui faire confiance, on doit 

pouvoir tout lui soumettre, savoir prendre le recul nécessaire en fonction des situations, elle doit savoir peser le pour et 

le contre, être capable de voir si c’est dans l’intérêt de l’institution. La direction doit être 100% honnête, 100% juste, 

100% neutre (ne pas faire de favoritisme). »

Quant à Johanna : avoir accès a des informations et les garder (confidentialité, discrétion). Organisée, structurée, 

savoir travailler sous pression. Savoir s’adapter rapidement à la situation. » Mais une direction doit aussi continuer 

à se former régulièrement », poursuit Marie-Christine. « Johanna se forme chaque vendredi afin de devenir sous-

directrice. Mais en plus de ça on suit aussi d’autres formations organisées par l’AVIQ. Les législations évoluent tel-

lement que nous devons nous former continuellement pour bien faire notre travail. Nous devons aussi pouvoir nous 

remettre en question ».

Enfin, l’interview se termine en évoquant le sujet du lâcher-prise. Car le travail c’est très important, 

mais il est tout aussi primordial de savoir décompresser et de penser à autre chose. C’est pourquoi il 

a été demandé à Marie-Christine si elle parvient à se déconnecter de son métier qu’elle aime tant. Et 

selon elle, « ça dépend les moments, ça dépend les périodes (certaines sont plus difficiles, plus angoissantes, avec des 

décisions importantes, stressantes, etc.). C’est aussi pour cela qu’il est intéressant d’avoir une assistante et une équipe 

sur qui on peut compter. Car on sait qu’on peut être un peu moins bien mais je sais que le Bois Roussel va continuer à 

fonctionner et que ça va bien se passer. Prendre du recul ou décrocher, ce n’est pas toujours facile, ça s’apprend. Mais 

j’ai l’impression d’avoir beaucoup de chance car j’ai personnellement des ressources qui me permettent de m’évader 

(J’ai trois pôles : le travail, la famille, le sport. Et si l’un de ces pôles fonctionne moins bien, je peux me rabattre sur 

un autre) ».
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FERMETURE DU BOIS ROUSSEL 

DU 24 DECEMBRE AU 08 JANVIER 

(REPRISE LE LUNDI 09 JANVIER)

L’équipe éducative et les travailleurs du Bois 
Roussel vous souhaitent à tous de merveilleuses 

fêtes de fin d’année


